

DIARIO BALEAR.

VIÉRNES 1.º DE JUNIO DE 1832.

S. Pablo presbítero y S. Simeon monje.

Sale el sol á las 4 y 42 minutos: pónese á las 7 y 18.

JUNIO.

Sesto mes de nuestro año, y el cuarto del de los romanos. Tomó el nombre de junio porque estaba dedicado á la juventud romana; al paso que Ovidio supone que le vino de la diosa Juno. Otros se inclinan á que su nombre se deriva de Junio Bruto que echó los reyes de Roma. Durante este mes, que estaba bajo la proteccion de Mercurio, celebraban los romanos muchas fiestas. En el dia 1.º caian cuatro: una en honor de Marte, otra en el de Carna, la tercera en el de Juno, y la cuarta estaba consagrada á la tempestad. En el dia 8 se hacia un sacrificio solemne en el Capitolio en honor de la diosa Mens ó del entendimiento. El dia siguiente era la fiesta principal de Vesta, el décimo el de la Fortuna, el undécimo estaba dedicado á la Concordia, el dia 13 se celebraba la fiesta de Júpiter y de Minerva, y el último dia del mes estaba consagrado á Hércules y á las Musas.

Durante este mes, ó en el tiempo en que correspondia este, era cuando los griegos celebraban los juegos olímpicos.

Se solia representar este mes desnudo, mostrando un reloj de sol, para significar que empieza este astro á declinar. Llevaba un canastillo con frutas de primavera, y una antorcha encendida para denotar el calor con que madura los frutos. Detras tenia una hoz, como para indicar que pronto vendria la siega.

LABORES RURALES.

De junio el largo dia y los ardores
Disipan en levísimos vapores
Cuanto en el verde campo florecia,

Sin disipar por eso la alegría,
 Puesto que con tan plácida mudanza
 En posesion nos vuelve la esperanza.
 De la tierra feraz los ricos dones
 Hacen sonar las rústicas canciones
 Llenas de gratitud aunque sencillas
 Al contemplar seguras las gavillas,
 El huerto aglomerado, el árbol lleno,
 Premiando cada uno con usura
 Los trabajos del dueño en su cultura.
 Mientras coge estos frutos con anhelo,
 Siembra el agricultor en su desvelo
 La escarola y acelga, y se aprovecha
 Guardando una, buscando otra cosecha.

NOVEDADES.

Solemnidad religiosa.—Escriben de Breda fecha 17 de abril lo que sigue: "Antes de ayer domingo de Ramos asistió por primera vez al oficio divino que se celebró en campo libre la segunda division del ejército. S. A. R. el duque Sajonia Weimar, que esige de sus soldados no solo las virtudes de buenos militares sino tambien las de fieles cristianos, habia elegido para dicha ceremonia un terreno muy á propósito situado entre Costenwyk, Tilbouy, Moergestel y Nilverenbuk. Llamaba la atencion general el magestuoso espectáculo que presentaban los cuerpos del ejército, que al tiempo de disiparse la niebla de una hermosa mañana de primavera llegaban al punto designado para ofrecer sus oraciones al Creador, realzando mas el esplendor del acto la armonía de las músicas de todos los cuerpos. Predicó el capellan de la segunda division, tomando por testo el vers. 12 del cap. 7, lib. 1.º de Samuel: *Hasta ahora nos ha auxiliado el Señor.* Asistian á esta ceremonia con el mayor recogimiento muchos vecinos de los pueblos comarcanos."

VIAJE DEL CÓLERA MORBO

desde Jessore en 1817 hasta Paris en 1832.

Las enfermedades no tienen comunmente nada que ver con la política: son el objeto de las meditaciones silenciosas de la medicina, y su teoría es una ciencia completamente vedada á los profanos; pero en todo hay sus escepciones. Cuando una epidemia esparce la muerte en una numerosa poblacion deja desiertas las ciudades y los campos, y propaga de inmediato á inmediato por la superficie

del globo; entónces ya no pertenece esclusivamente á las investigaciones de los sabios. Escitada la atencion general por el amor á la vida, que es el primero y principal de todos los intereses, se aplica al conocimiento de la naturaleza y de la marcha del azote: gobernantes y gobernados todos le miran con igual ahinco: no queda reservado á algunos hombres señalados el combatirle: el gobierno se reserva entónces del derecho de tomar las medidas generales necesarias para rechazarle ó destruirle. La política y la administracion intervienen á la vez en esto.

El cólera morbo no es una enfermedad nueva: ha ecsistido en todos tiempos, y poco ó mucho en todos los lugares, y pocos años se pasan sin que se presenten al ecsamen de los médicos. Entre los europeos solo es una enfermedad accidental, muy grave en verdad, mortal casi siempre, pero jamas epidémica ó contagiosa. No se la ve manifestarse de preferencia en una localidad señalada, ni tomar el carácter que los médicos llaman endémico. El cólera de Europa no tiene ninguna conexion con un estado especial de la atmósfera ó del terreno: no se adquiere por el contacto de individuo á individuo: es una enfermedad aislada de los órganos digestivos, de violenta inflamacion por naturaleza, lo mismo que en la India; que, como el Indostan, se declara por evacuaciones escesivas, dolores de vientre atroces, movimientos convulsivos, y camina con una prontitud tan extraordinaria, que pocas horas bastan para ocasionar la muerte al hombre de mas excelente salud.

En el Indostan tiene el cólera un carácter especial: está ligado á un estado particular de los lugares y de la constitucion física de los indígenas. No se la ve aparecer como en Europa de un punto á otro lejano, ya en este ya en otro: es una enfermedad propia y peculiar y muy comun en el pais, porque en él se hallan reunidas todas las condiciones necesarias á su desarrollo: reunion de grande humedad y escesivos calores; sucesion rápida de una temperatura muy cálida á otra muy fria; organizacion linfatica de los indios; aguas estancadas en abundancia á inmediacion de las habitaciones, y por último uso habitual de alimentos poco adecuados para mantener la salud en pugna contra las referidas causas activas de enfermedades, como por ejemplo, el arroz, las legumbres y la leche cuajada. Bajo la influencia de estas causas, siempre perennes y siempre en accion, es como se ha establecido el cólera morbo hace largo tiempo en el Indostan. El año de 1817 se le vió salir de alli. Era una enfermedad domiciliada en la India: su carácter varió en aquella desastrosa época. Se la vió con espanto lanzarse de su cuna, por la in-

influencia de ese estado especial atmosférico indefinible y todavía desconocido, que constituye las epidemias: se la vió pues llevar sus estragos á inmensas distancias, como en otra época los enjambres de hunos, salidos casi de los mismos parages, se precipitaron sobre las populosas provincias romanas, sembrando como ella la muerte por todas partes. (Se concluirá.)

AVISOS PARTICULARES DE PALMA.

Orden de la plaza del 31 de mayo para el 1.º de junio. Gefe de dia el teniente coronel D. Francisco Poquet, capitán del regimiento Provincial.—Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital, provisiones y sargento de hospital Soria.

Mañana á las 10 de ella se hallarán los señores gefes y oficiales ilimitados he indefinidos, en el patio del real palacio á fin de pasar revista de comisario: y á las 5 de la tarde lo efectuará el regimiento infantería de Soria, la que será intervenida por el Sr D. Miguel de Cabra brigadier de infantería y gobernador de esta plaza. De órden del Sr. Gobernador de esta plaza—Salvador Valencia.

El tribunal real de comercio de esta plaza, ha señalado el día 4 de junio prócsimo á las once de la mañana para el remate en pública subasta de la bergantina nombrada Espiritu Santo, número 49 de la quinta lista de embarcaciones de esta capital, y de porte de 25 toneladas y media, anclada en este puerto con los arcos y útiles necesarios: cuyo remate se ha de verificar en el patio de la sala del espresado tribunal. Cualquiera que desee adquirirla podrá enterarse de la taba en la escribanía de dicho tribunal, ó por medio del corredor real D. Damian Mercant, en cuyo poder obra copia de ella. Palma 30 de mayo de 1832.—Pedro José Bonet notario, escribano secretario.

FUNCION DE IGLESIA.

Hoy en la iglesia de san Francisco de Paula empieza el devoto triduo del santo *Ecce-Homo*, y seguirá en los otros dos viérnes inmediatos á la festividad. A las diez de la mañana se pondrá manifiesto al Smo. Sacramento, y la prodigiosa figura del *Ecce-Homo*: se tendrá media hora de oracion mental, se cantará el devoto *Ante oculos*, y se concluirá con las oraciones del triduo.